

Respirer

Pour trouver de l'air pur, préférez la montagne aux villes : l'été à Taipei les gaz d'échappement rendent l'atmosphère difficilement respirable.

Chaleur

Les mois d'été sont très chauds et humides. Pour se protéger du soleil, nombreux sont ceux qui portent un parapluie.

Cela peut paraître surprenant aux Occidentaux qui recherchent passionnément le soleil, mais s'exposer trop longtemps est difficilement supportable, et très nocif pour la peau.

Si vous n'avez pas de parapluie, alors couvrez-vous de vêtements à manches longues.

Les travailleurs des champs et des rizières portent toutes un chapeau, muni d'une serpillière en tissu pour protéger leur nuque, un T-shirt avec des brassières pour couvrir les avant-bras, et même des gants. Aucune partie du corps ne doit être exposée au soleil, au risque d'avoir la peau foncée.

En effet, à la différence des pays occidentaux, avoir la peau bronzée à Taïwan n'est pas valorisant. Les Taïwanaises préfèrent garder une peau « blanche », et au besoin mettent des crèmes pour l'éclaircir. Une peau bronzée signifie que l'on ne prend pas soin de sa peau ou que l'on travaille en plein soleil, comme font les paysans. Selon un proverbe taïwanais *Yi ba zhe san zou*, ce qui peut se traduire par : une peau blanche cou-



les climatiseurs habillent les façades des bâtiments, et laissent tomber des gouttes sur les passants.

Pollution

C'est un fléau de l'île, surtout dans la plaine où vit la majorité de la population. Souvent, en été, un nuage jaune enveloppe la ville de Taipei, qui se situe dans une cuvette.

Pour le confort des clients, tous les magasins sont équipés de climatisation. La tentation est grande de rester le moins longtemps possible dehors, et de profiter de cet air frais, voire glacial. Au risque de contracter un rhume. Mais les commerçants font tout pour que leurs clients se sentent à l'aise, afin de ne pas les gêner dans leurs emplois. Toutes les maisons et hôtels sont également équipés de climatisation. Pour économiser un peu d'énergie, le système n'est mis en marche que le soir venu, juste avant d'aller se coucher. Les voitures en sont toutes équipées, ce qui fait consommer beaucoup de carburant. Tous les habitants de l'île possèdent donc un système de climatisation et s'en servent quelques mois par an.

En revanche, en hiver, comme les maisons ne sont pas équipées en chauffage et que l'isolation thermique est inexiste, les températures intérieures peuvent descendre à 10 degrés centigrades. Un chandail, ou même un blouson sont nécessaires : le degré d'hygrométrie, toujours élevé, accentue la sen-

ce type de sociétés est maintenant implanté en Chine continentale. Cette pollution est source de maladies respiratoires très nombreuses, qui frappent particulièrement les enfants. La montagne, balayée par les vents, reste le seul lieu où l'air est encore pur. Aucune réelle mesure de restriction de circulation n'a été mise en place.

Il n'existe donc pas de système de régulation basé sur la parité de la plaque d'immatriculation, comme d'autres grandes villes le pratiquent. Les entreprises polluantes n'étant pas encouragées à respecter l'environnement, rien ne semble appelé à changer. Pragmatiques, les usagers du scooter portent presque tous un masque en tissu pour éviter de respirer les gaz d'échappement des